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INSTITUTO ELECTORAL DE QUERÉTARO 
 
COLUMNA PERSPECTIVA IEQ  
Por Yolanda Elías Calles Cantú 
Mahatma  Gandhi  señalaba  los  siete  pecados  sociales  del  mundo:  riqueza  sin  trabajo;  placer  sin  conciencia; 
conocimiento sin carácter; negocio sin moral; ciencia sin humanidad; religión sin sacrificio; política sin principios. La 
metáfora  ilustra  la  materia  de  este  artículo:  poder  y  dinero  son  dos  caras  de  la  misma  moneda,  y  sobre  esto  el 
Magistrado Santiago Nieto afirma que para combatir un mal endémico de los sistemas políticos contemporáneos, que 
no necesariamente nuevo, deben observarse algunos elementos para su eficaz y eficiente  tratamiento. Al respecto se 
dice que la transparencia, la rendición de cuentas y el derecho de acceso a la información son elementos de un Estado 
Constitucional de Derecho, y deben ser el eje sobre el cual gire la actividad de toda instancia pública.  En este tenor, la 
transparencia  se  asume  como  un  derecho  fundamental  que  el  ser  humano  tiene  para  contar  con  instituciones  y 
gobiernos responsables y transparentes, a grado tal que el Alto Comisionado de las Naciones Unidas para los Derechos 
Humanos, define a  la rendición de cuentas como "la capacidad de  las  instituciones para hacerse responsables de sus 
actos y decisiones". Los organismos electorales no sólo deben adoptar los mecanismos necesarios para una adecuada 
rendición  de  cuentas,  sino  que  deben  ser  ejemplo  de  cuidado  y  pulcritud  en  esta  materia.  Hoy  día,  los  institutos 
electorales  desde  el  federal  hasta  los  locales,  estamos  sometidos  a  una  intensa  auscultación  por  parte  de  partidos, 
medios  de  comunicación  y  ciudadanos,  lo  cual  es  positivo,  sin  embargo,  también  hay  señalamientos  dolosos 
encaminados  a  debilitar  a  la  institución  que  generalmente  provienen  de  algún  actor  político  a  quien  el  resultado 
electoral  le  fue adverso. Por  tanto,  el problema es complejo,  ¿cómo rendir  cuentas a  la  sociedad bajo esta atmosfera 
inhóspita?  Lorenzo  Córdova  afirmó  hace  poco  más  de  un  año  en  Querétaro,  que  el  Derecho  es  ciencia,  y  que 
precisamente, la democracia debe caracterizarse, no por la ausencia de conflictos, sino por tener los mecanismos para 
dirimirlos  de  forma  pacífica.  En  el  IEQ  no  sólo  organizamos  elecciones,  también  somos  catalizadores  de  demandas 
ciudadanas; hoy nuestro reto es construir, parafraseando a Woldenberg, las reglas de la arena política para el 2015, con 
temas  de  vanguardia,  algunos  de  ellos  resultado  de  los  foros  de  consulta  de  2011,  entre  otros:  revisar  la  cuota  de 
género, tutelar derechos indígenas, funcionalidad del órgano electoral, participación ciudadana, voto de queretanos en 
el extranjero, voto por internet e indicadores de gestión que revise la ESFE con objetividad y en respeto a la autonomía. 
Y  si  bien  corresponde  a  los  legisladores  señalar  el  rumbo  que  deberá  seguir  la  institución,  será  tarea  del  instituto 
electoral  el  procesar  estos  temas  para  materializarlos  y  allegarlos  a  los  ciudadanos.  Y  ese  reto  se  enfrenta  con 
profesionalismo y decisión, pero sobre todo con el entusiasmo que da saber que si bien hay mucho camino por andar, se 
están dando pasos que llevan a la consolidación de un Estado que en México es ejemplo de civilidad democrática. (DQ, 
5A) 
 
REFRENDAN CONVENIO UAQ E IEQ 

Por Redacción 

La Universidad Autónoma de Querétaro  (UAQ) y  el  Instituto Electoral de Querétaro  (IEQ)  renovaron el  convenio de 
colaboración en materia de educación cívica y cultura democrática, que han signado desde el año 2000, con el cual el 
Alma Mater aplicará sus funciones sustantivas de extensión, docencia e investigación para difundir la democracia y la 
participación ciudadana. Gilberto Herrera Ruiz,  rector de  la UAQ,  festejó  la renovación del convenio que permitirá  la 
formación de ciudadanos y hacer investigación sobre cómo mejorar el sistema electoral en México, pues indicó que el 
proceso de elección que culminó el pasado 1 de julio, demuestra que puede ser una labor constante la educación y la 
intervención de los ciudadanos para continuar abonando a la democracia del país. (DQ p. 7) 
 
RENUEVAN IEQ Y UAQ CONVENIO SOBRE EDUCACIÓN CÍVICA Y CULTURA DEMOCRÁTICA 
Por Redacción  
La Universidad Autónoma de Querétaro y el Instituto Electoral de Querétaro renovaron el convenio de colaboración en 
materia de educación cívica y cultura democrática, que han signado desde el año 2000. Por medio de dicho convenio, el 
Alma  Máter  queretana  aplicará  sus  funciones  sustantivas  de  extensión,  docencia  e  investigación  para  difundir  la 
democracia y la participación ciudadana.  Entre los compromisos adquiridos por ambas instituciones se encuentran: la 
realización conjunta de actividades académicas como conferencias, seminarios y mesas redondas; y fortalecer la cultura 
democrática y normatividad electoral vigente en la comunidad universitaria.  Asimismo, contempla la participación del 
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alumnado de la UAQ en programas de capacitación que requiera el IEQ; así como la coedición de obras bibliográficas y 
la  publicación de  revistas  y  folletería  en materia  electoral,  cultura política  y  democrática.    El  rector  de  esta Casa de 
Estudios,  Dr.  Gilberto  Herrera  Ruiz,  festejó  la  renovación  del  convenio  que  permitirá  la  formación  de  ciudadanos  y 
hacer  investigación  sobre  cómo mejorar  el  sistema  electoral  en México,  pues  indicó  que  el  proceso  de  elección  que 
culminó  el  pasado1  de  julio  demuestra  que  debe  ser  una  labor  constante  la  educación  y  la  intervención  de  los 
ciudadanos  para  continuar  abonando  a  la  democracia  del  país.    Por  su  parte,  el  presidente  del  Consejo  General  del 
Instituto Electoral de Querétaro, Lic. José Vidal Uribe Concha, destacó la pertinencia de este convenio en el marco de las 
recientes  reformas  constitucionales  en  las  que  se  incluyen   figuras de participación  ciudadana y  democracia  directa.  
Señaló  que,  de  igual  forma,  la  aprobación  de  Ley  de  Participación  Ciudadana  en  Querétaro  implicará  mayor 
responsabilidad de este órgano electoral en la formación de ciudadanos y el fomento de los valores democráticos. (N, 
6A) 
 
FIRMA EL IEQ CONVENIO CON LA UAQ 
Por Redacción 
El Instituto Electoral de Querétaro (IEQ) firmó este día un convenio de colaboración con la Universidad Autónoma de 
Querétaro (UAQ), en materia de educación cívica y cultura democrática.  Entre los compromisos adquiridos por ambas 
instituciones se encuentran: la realización conjunta de actividades académicas como conferencias, seminarios y mesas 
redondas;  y  fortalecer  la  cultura  democrática  y  normatividad  electoral  vigente  en  la  comunidad  universitaria. 
Asimismo, contempla la participación del alumnado de la UAQ en programas de capacitación que requiera el  IEQ; así 
como la coedición de obras bibliográficas y la publicación de revistas y folletería en materia electoral, cultura política y 
democrática. El presidente del Consejo General del IEQ, José Vidal Uribe Concha, destacó la pertinencia de este convenio 
en  el marco  de  las  recientes  reformas  constitucionales,  en  las  que  se  incluyen   figuras  de  participación  ciudadana  y 
democracia directa. De igual forma, señaló que la aprobación de Ley de Participación Ciudadana en Querétaro implicará 
mayor  responsabilidad  de  este  órgano  electoral,  en  la  formación  de  ciudadanos  y  el  fomento  de  los  valores 
democráticos. Por su parte, el rector Gilberto Herrera Ruiz festejó la renovación del convenio signado entre la UAQ y el 
IEQ  desde  el  año  2000,  el  cual  permitirá  la  formación  de  ciudadanos  y  hacer  investigación  sobre  cómo mejorar  el 
sistema electoral en México. (PA, 9A) 
 
RENUEVAN LAZOS LA UAQ Y EL IEQ 
Redacción 
El  Rector  de  esta  Casa  de  Estudios  y  el  presidente  del  Consejo  General  del  órgano  electoral  acordaron  trabajar 
conjuntamente. La Universidad Autónoma de Querétaro y el Instituto Electoral de Querétaro renovaron el convenio de 
colaboración en materia de educación cívica y cultura democrática, que han signado desde el año 2000. Por medio de 
dicho convenio, el Alma Máter queretana aplicará sus funciones sustantivas de extensión, docencia e investigación para 
difundir  la  democracia  y  la  participación  ciudadana.  Entre  los  compromisos  adquiridos  por  ambas  instituciones  se 
encuentran:  la  realización  conjunta  de  actividades  académicas  como  conferencias,  seminarios  y  mesas  redondas;  y 
fortalecer la cultura democrática y normatividad electoral vigente en la comunidad universitaria. Asimismo, contempla 
la participación del alumnado de la UAQ en programas de capacitación que requiera el  IEQ; así como la coedición de 
obras bibliográficas y la publicación de revistas y folletería en materia electoral, cultura política y democrática. El rector 
de esta Casa de Estudios, Dr. Gilberto Herrera Ruiz,  festejó  la renovación del convenio que permitirá  la formación de 
ciudadanos y hacer  investigación  sobre  cómo mejorar el  sistema electoral  en México,  pues  indicó que  el  proceso de 
elección que culminó el pasado1 de julio demuestra que debe ser una labor constante la educación y la intervención de 
los ciudadanos para continuar abonando a la democracia del país. Por su parte, el presidente del Consejo General del 
Instituto Electoral de Querétaro, Lic. José Vidal Uribe Concha, destacó la pertinencia de este convenio en el marco de las 
recientes  reformas  constitucionales  en  las  que  se  incluyen  figuras  de  participación  ciudadana  y  democracia  directa. 
Señaló  que,  de  igual  forma,  la  aprobación  de  Ley  de  Participación  Ciudadana  en  Querétaro  implicará  mayor 
responsabilidad de este órgano electoral en  la formación de ciudadanos y el  fomento de  los valores democráticos. (C 
p.4) 
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FIRMA IEQ CONVENIO CON LA UAQ  
Por redacción 
El Instituto Electoral de Querétaro (IEQ) firmó este día un convenio de colaboración con la Universidad Autónoma de 
Querétaro (UAQ), en materia de educación cívica y cultura democrática. Entre los compromisos adquiridos por ambas 
instituciones se encuentran: la realización conjunta de actividades académicas como conferencias, seminarios y mesas 
redondas;  y  fortalecer  la  cultura  democrática  y  normatividad  electoral  vigente  en  la  comunidad  universitaria. 
Asimismo, contempla la participación del alumnado de la UAQ en programas de capacitación que requiera el  IEQ; así 
como la coedición de obras bibliográficas y la publicación de revistas y folletería en materia electoral, cultura política y 
democrática. El presidente del Consejo General del IEQ, José Vidal Uribe Concha, destacó la pertinencia de este convenio 
en  el marco  de  las  recientes  reformas  constitucionales,  en  las  que  se  incluyen   figuras  de  participación  ciudadana  y 
democracia directa. De igual forma, señaló que la aprobación de Ley de Participación Ciudadana en Querétaro implicará 
mayor  responsabilidad  de  este  órgano  electoral,  en  la  formación  de  ciudadanos  y  el  fomento  de  los  valores 
democráticos. Por su parte, el rector Gilberto Herrera Ruiz festejó la renovación del convenio signado entre la UAQ y el 
IEQ  desde  el  año  2000,  el  cual  permitirá  la  formación  de  ciudadanos  y  hacer  investigación  sobre  cómo mejorar  el 
sistema electoral en México.  
http://informativoqro.blogspot.mx/2012/09/firma‐ieq‐convenio‐con‐la‐uaq.html 
 
DIPUTADOS ELECTOS DEL PAN SE REÚNEN CON ORGANISMOS PÚBLICOS 
Por Irán Hernández 
Diputados  electos  del  Partido  Acción  Nacional  se  reunieron  con  los  integrantes  del  Consejo  General  del  IEQ  con  el 
objetivo de generar acercamientos para estrechar lazos de comunicación en beneficio de los queretanos. Cabe destacar 
que esta reunión estuvo encabezada por el presidente José Vidal Uribe Concha, el presidente de la CEDH, Miguel Nava 
Alvarado,  el  titular  de  la  ESFE,  Rafael  Castillo  Vandenpeereboom,  además  del  presidente  de  la  CEIG,  Javier  Rascado 
Pérez. Esta  reunión resaltó el  compromiso de  los diputados electos del PAN para  llevar a  cabo acciones en conjunta 
comunicación, con el objetivo de que la próxima Legislatura, cuente con transparencia y adecuada rendición de cuentas. 
Por  lo que  los diputados  locales electos de Acción Nacional,  a  través de estas  reuniones,  reiteran  su  compromiso de 
seguir construyendo una democracia efectiva, de velar y acrecentar la defensa de los derechos humanos en el estado y 
fortalecer la libertad de acceso a la información que tienen los ciudadanos. Asimismo, califican esta reunión como un 
avance para el fortalecimiento de la transparencia y la agenda legislativa que se llevará a cabo cuando inicie la próxima 
Legislatura, en donde exista el trabajo en conjunto para el beneficio del estado de Querétaro. (C p.8) 
 
PREPARAN “EL TERRENO” LOS DIPUTADOS PANISTAS 
Por Candhy Escalante 
El  líder de  la bancada panista en  la próxima Legislatura  local, Guillermo Vega, dio a conocer de  le  las reuniones que 
llevan  a  cabo  con  distintos  organismos  autónomos  como  parte  de  los  acercamientos  para  comenzar  con  su  labor 
legislativa. Informó que después de la mañana e ayer martes, sostuvieron reuniones con los titulares de la CEDHQ, el 
titular de la ESFE, la CEIG y los Consejeros del IEQ. (PA, 4A)  
 
BUSCAN PANISTAS CONOCER AGENDAS 
Por Diego Armando Rivera 
Diputados electos del PAN se reunieron con los titulares de la Comisión Estatal de Información Gubernamental (CEIG), 
el Instituto Electoral de Querétaro (IEQ), La Comisión Estatal de Derechos Humanos (CEDH) y la Entidad Superior de 
Fiscalización de Gobierno del Estado (ESF) para conocer la agenda de trabajo de cada uno de los organismos, informó el 
coordinador  de  la  bancada,  Guillermo  Vega.  Aseguró  que  es  importante  prepararse  para  su  labor  en  la  próxima 
legislatura  y  por  eso  buscan  tener  información  de  primera  mano,  con  el  fin  de  incluir  estos  funcionarios  como 
coadyuvantes  en  la  generación  de  ideas  que  deriven  en  reformas  legales  más  completas.  “Básicamente  para  tener 
acercamientos,  (sostuvimos)  una  reunión  de  cortesía  en  donde  se  pueda  también  ir  embozando,  (…)  cuáles  son  los 
temas comunes que estarán en la agenda”,  indicó el panista. (AM p.4) 
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DIPUTADOS ELECTOS DEL PAN SE REÚNEN CON ÓRGANOS AUTÓNOMOS  
Por Armando Becerra 
Diputados electos del PAN se reunieron con los titulares de la Comisión Estatal de Información Gubernamental (CEIG); 
el  Instituto Electoral de Querétaro (IEQ);  la Comisión Estatal de Derechos Humanos (CEDH) y  la Entidad Superior de 
Fiscalización del Estado (ESFE). El coordinador de la bancada, Guillermo Vega, aseguró que la intención es conocer la 
agenda de  trabajo de cada uno de  los organismos, ya que es muy  importante preparase para su  labor en  la próxima 
legislatura  y  por  eso  buscan  tener  información  de  primera  mano,  con  el  fin  de  incluir  a  estos  funcionarios  como 
coadyuvantes  en  la  generación  de  ideas  que  deriven  en  reformas  legales  más  completas.  “Básicamente  para  tener 
acercamientos, una reunión de cortesía, pero donde se pueda también  ir esbozando, no tan específico, cuales son  los 
temas comunes que estarán en la agenda,” indicó el panista. Guillermo Vega informó que era necesario dejar constancia 
con estos “generadores de trabajo” sobre el eco que encontrarán en los legisladores. “Sin duda los legisladores son una 
parte importante de la generación de cambios a través de la modificaciones de leyes, pero es muy importante que a los 
legisladores  los nutran de  información  los actores principales de  temas específicos. Es bien  importante que no haya 
sordera, que no haya cerrazón por parte de los legisladores y que mejor con los titulares de los organismos”, indicó el 
diputado electo. 
http://codiceinformativo.com/diputados‐electos‐del‐pan‐se‐reunen‐con‐organos‐autonomos/ 
 
SE REÚNEN DIPUTADOS ELECTOS CON PRESIDENTES DE ORGANISMOS AUTÓNOMOS 
Por Diego Armando Rivera 
Diputados electos del PAN se reunieron con  los presidentes de  la CEIG, CEDH y el IEQ;  el coordinador de  la bancada del 
PAN  en  la  próxima  de  legislatura  (quincuagésima  séptima),  Guillermo  Vega,  aseguró  que  la  intención  es  conocer  las 
agendas de estos organismos autónomos. Diputados electos del PAN se reunieron con los titulares de la CEIG, el IEQ, la 
CEDH y la ESFE. El coordinador de la bancada, Guillermo Vega aseguró que la intención es conocer la agenda de trabajo 
de cada uno de los organismos. El legislador electo indicó que es muy importante preparase para su labor en la próxima 
legislatura  y  por  eso  buscan  tener  información  de  primera  mano,  con  el  fin  de  incluir  a  estos  funcionarios  como 
coadyuvantes en la generación de ideas para reformas legales más completas. “Básicamente para tener acercamientos, 
una reunión de cortesía, pero donde se pueda también ir esbozando, no tan específico cuales son los temas comunes 
que  estarán  en  la  agenda,”  indicó  el  panista.  Guillermo  Vega  indicó  que  era  necesario  dejar  constancia  con  estos 
generadores  de  trabajo  sobre  el  eco  que  encontrarán  en  los  legisladores.  “Sin  duda  los  legisladores  son  una  parte 
importante  de  la  generación  de  cambios  a  través  de  la modificaciones  de  leyes,  pero  es muy  importante  que  a  los 
legisladores  los  nutra  de  información  los  actores  principales  de  temas  específicos.  Es  bien  importante  que  no  haya 
sordera, que no haya cerrazón por parte de los legisladores y que mejor con los titulares de los organismos”, indicó el 
diputado electo. 
http://grupoinformativoasisucede.com.mx/queretaro/?p=7803 
 

AYUNTAMIENTOS 
COBRAN REGIDORES SU BONO 
Por Ulises Villar 
Tuvieron que pasar 20 días exactamente para que  la primicia del  “Mega bono” que publicó Plaza de Armas el 29 de 
agosto, fuera corroborada con documentos oficiales del municipio de Querétaro, ya que después de varias entrevistas, 
declaraciones y pláticas con la alcaldesa queretana, el secretario de Ayuntamiento y varios regidores, quienes en todo 
momento estuvieron escondiendo la verdad; por fin este 18 de septiembre se entregó a los funcionario municipales la 
Gaceta Municipal N.73 tomo II, donde en el primer punto se confirma  el aumento a las prerrogativas de los regidores 
por la cantidad de 1979999.9949 que se repartirán entre los regidores y el síndico municipal. De acuerdo a la Gaceta 
Municipal publicada el cuatro de septiembre de 2012, Año III, N.73, Tomo II; el acuerdo donde se da este incremento en 
las prerrogativas de los regidores se encuentra en el primer punto página dos, numeraría nueve, titulado “Modificación 
al Acuerdo Aprobado por el Ayuntamiento del Municipio de Querétaro en Sesión de Cabildo de Fecha 26 de enero de 
2010”. Cabe destacar que la última modificación se aprobó el 28 de agosto del 2012 en sesión Ordinaria de Cabildo. “… 
Asimismo,  se  autoriza  incorporar  una  partida  al  Presupuesto  de  Egresos  del  ejercicio  fiscal  del  año  2012  para  que 
durante  el mes  de  septiembre  del  2012  los  regidores  y  el  síndico municipal  cuenten  con  recursos  adicionales  para 
actividades especiales administrativas y de gestión, tales como donativos, viáticos, asesorías, gastos de representación, 



  
MIÉRCOLES 19 DE SEPTIEMBRE DE 2012 

 

5 
 

honorarios, apoyos y capacitación, equivalente a 33,513.8794 salarios del mínimo general vigente de la zona C al que 
corresponde Querétaro, Qro., que será pagada a más  tardar el día 15 del mes de septiembre del 2012…”. Por  lo que 
haciendo la conversión de los 33 mil 513 salarios mínimos, a moneda fraccionaría, y teniendo en cuenta que el monto 
del  salario  mínimo  en  la  zona  C  que  comprende  Querétaro  es  de  59.08  pesos;  el  total  de  las  prerrogativas 
extraordinarias para cada uno de los regidores es de 1 millón 979 mil 999 pesos. Dicha cantidad solamente representa 
las  prerrogativas  extraordinarias  que  fueron  aprobadas  de manera  unánime  por  los  regidores  del  Ayuntamiento  de 
Querétaro para el mes de septiembre;  falta sumar  la dieta de  los regidores que es de 48 mil pesos,  las prerrogativas 
ordinarias de 83 mil pesos y el finiquito que será de 89 mil pesos, lo que daría un total de 220,000 pesos para uno, y un 
total  de  3 millones  300 mil  pesos  aproximadamente.  El  presupuesto  total  que  el municipio  tendrá  que  destinar  del 
erario público para liquidar el pago de los 15 regidores del H. Ayuntamiento y el síndico es de 5,279,999 pesos por los 
tres años que brindaron su servicio a la ciudadanía de la capital queretana. (PA, 3A) 
 
 

COLUMNAS Y OPINIÓN 
 
FUENTE DE EL MARQUÉS  
Por Juan Antonio del Agua  
C‐4 DEL SAT EN QUERÉTARO. Como se lo anticipé en esta fuente, el viernes pasado  estuvo en Querétaro el Secretario 
de  Hacienda,   JOSÉ  ANTONIO  MEADE,  para  supervisar  el  megacentro  de  monitoreo  de  aduanas,  que  inaugurará  el 
Presidente  FELIPE  CALDERÓN  el  27  del  presente  mes,  en  Chichimequillas.  También  vino  GERARDO  PERDOMO 
SANCIPRIAN,  administrador  general  de  aduanas.  Desde  aquí  se  controlarán  los puestos del  SAT  en  las  fronteras de 
México.  Agua nueva, aunque llueva. (PA, 1A) 
 
PLAZA DE ARMAS 
Por Sergio Venegas Ramírez 
Confirmadísimo. Jorge García Quiroz será ungido ‐como le adelanté ayer en este espacio‐ como líder estatal del PRI en 
Querétaro,  en  los  próximos  días.  Para  efectos  legales,  el  ex  Secretario  de  Gobierno  en  el  primer  año  de  gobierno 
calzadista, será el responsable de revertir tendencias en municipios como El Marqués, Corregidora y, por qué no, San 
Juan  del  Río  y  Pedro Escobedo.  Y  es  que  las  cosas  no  se  ven  fáciles  para  el  PRI  a  nivel  nacional  ni  estatal.  Viene  la 
elección de 2015 que, a pesar de verse lejana, está a la vuelta de la esquina y arranca ya. En lo local, el tema para el PRI 
será  fortalecer su presencia en  la zona metropolitana y el Congreso del Estado, además de, obviamente, mantener el 
gobierno de Querétaro que en la figura de José Calzada Rovirosa es hoy uno de los tres mejor calificados en crecimiento 
económico, seguridad y calidad de vida. Aún así, es innegable que al PRI queretano le hace falta reorganizarse, hacer un 
análisis crudo y real de lo que le sucedió a candidatos exitosos que tenían cantado el triunfo y al final no fue así. En ese 
mismo  escenario,  este  PRI  deberá  estar  preparado  para  el  segundo  tramo  de  la  administración,  en  la  que, 
indudablemente, comenzará a resentir el desgaste generado por el ejercicio de gobierno. Aunado a ello, en lo nacional, 
con el gobierno de Enrique Peña Nieto en su propedéutico, vendrán algunos ajustes y desajustes en materia económica 
y  de  seguridad.  Esperemos  que  sean  pasajeros  y  estos  no  afecten  la  ya  de  por  sí menguada microeconomía,  por  no 
mencionar  el  tema del  crimen organizado. Nuevos  tiempos.  PALACIO DE LA CORREGIDORA Más. También  le dije 
ayer  aquí  que  Gibrán  Salgado,  Subcoordinador  de  Comunicación  Social  del  Gobierno  Estatal  será,  a  partir  del  1  de 
octubre, Coordinador de esa área en el municipio capitalino con Roberto Loyola Vera. Así, se trasladará a las oficinas de 
Centro  Sur  la  política  de puertas  abiertas  impulsada por  José Calzada Rovirosa  a  través de  su  vocero, Abel Magaña. 
Roberto Loyola sabe que la buena interrelación entre esas dos oficinas,  las de Abel y Gibrán, es fundamental para las 
estrategias en materia de comunicación gubernamental. Así será. CHUCHO EL ROTO Esa no. Ayer en alguno de  los 
noticiarios  matutinos  aseguraron  que  la  autodidacta  directora  del  Registro  Civil  Municipal  de  Querétaro,  Susana 
Alejandra Rico Sinecio, fue designada por Jesús Rodríguez Hernández (1994‐1997). Y no. La ciudadana es herencia del 
Alcalde Paco Garrido que la incorporó, sin título de licenciada en Derecho, en 1998. Luego continuaría con Tu Rolando, 
Armando, Manuel y Pancho, hasta  llegar a  los tiempos de Carnalita. No se  la achaquen a Chucho, por  favor. Esa no.  
PLAZA CAFÉ  Zona VIP. María  José Cabrera, hija de Guillermo Cabrera Paulín,  se  casará el próximo 6 de octubre en 
Chichimequillas. El afortunado: un biólogo de Torreón con varios años de radicar en Querétaro. Felicidades. OíDO EN 
EL 1810 Mentirosos. Fue  lo menos que nos dijeron  la Alcaldesa Carmelita Zúñiga y  su subalterno,  el  Secretario del 
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Ayuntamiento  de  Querétaro,  Rafael  Fernández  de  Cevallos  a  quienes  laboramos  en  PLAZA  DE  ARMAS  cuando 
revelamos  que  los  regidores  de  ese  Cabildo  se  habían  autorizado  un megabono  de  partida  por  200 mil  pesos.  “No 
existe”,  clamaron  a  los  cuatro  vientos.  Y  resulta  que  sí,  existe  y  constante  y  sonante  ya  hasta  se  les  habría  pagado. 
¿Quién fue el mentiroso al final del día? Somos nada. ¡PREEEPAREN! Coordinación. De eso habló Roberto Loyola Vera 
este martes en el noticiario Entre Líneas de mi amigo Aurelio Peña, en Radio Fórmula. Querétaro capital, que volvera 
ser  priísta  desde  el  1  de  octubre,  tendrá  un  trabajo  cercano  con  los  ayuntamientos  panistas  de  Corregidora  (Toño 
Zapata), El Marqués (Enrique Vega) y Huimilpan (María García). Nueva geografía política. ¡AAAPUNTEN! Primicia. Le 
preguntó Aurelio a Loyola por  la posible ratificación de  Juan Marcos Granados Torres como Secretario de Seguridad 
Pública Municipal,  adelantada por PLAZA DE ARMAS, El Periódico de Querétaro. Es uno de  los perfiles que  se  están 
analizando,  respondió.  O  sea…  Sí.  ¡FUEGO!  Chiste  local.  ¿Sabe  qué  le  dijo  Jorge  García  Quiroz  al  Gobernador  José 
Calzada Rovirosa para obtener el visto bueno para el Comité Directivo Estatal del PRI? ‐“Recuérdame”. ¡Raza! (PA, 2A) 
 
 
CUARTO DE GUERRA 
Por Julio de la Cruz 
ACOMODO. Tanto que se dijo que Marco del Prete y Javier Marra Olea serían los actuales funcionarios capitalinos que 
lograrían  "saltar"  a  otra  administración  municipal,  y  nadie  contaba  con  la  astucia  del  secretario  de  Ayuntamiento, 
Rafael Fernández de Cevallos y Castañeda, quien tendría ya un lugar asegurado en el gabinete de Enrique Vega Carriles 
en  El  Marqués.  Parece  que  haber  solapado  la  permanente  ausencia  del  regidor  Fernando  Rodríguez  Serrato  en  el 
Cabildo de Querétaro, podría tener su premio. APARECIDO. Jaime García Alcocer ya es visitante frecuente de los eventos 
encabezados por José Calzada y se rumora su regreso a  las canchas. Ayer, por ejemplo, estuvo (también) en el de  los 
emprendedores. Por eso mismo. (DQ, 1A) 
 
EXPEDIENTE Q 
Por Adán Olvera  
Ayer Querétaro vivió momentos difíciles en materia de seguridad. Los hechos violentos que se dieron después de que 
elementos de la Dirección de Investigación del Delito (DID) acudieron a un llamado, dejan varias lecciones importantes. 
Las redes sociales en los últimos meses se han convertido en una herramienta muy importante de entretenimiento, de 
relación  social  y  medianamente  de  información  certera.  Los  llamados  medios  "tradicionales"  muy  a  pesar  de  sus 
detractores continúan jugando un papel muy importante en la toma de decisiones de los ciudadanos. La oportunidad y 
la inmediatez con la que funcionan las mentadas "redes sociales" le ofrecen a los seguidores de la herramienta algo muy 
parecido  a  información  oportuna,  pero  en  contadas  ocasiones  veraz.  Ayer,  así  como  en  época  electoral,  salieron  de 
muchas  de  las  cuentas  existentes  en  las  redes  versiones  que  no  vale  la  pena  ni  mencionar;  ayer  para  muchos 
internautas  el  Querétaro  que  les  pintaron  fue  de  un  campo  de  batalla;  obviamente  hubo  un  enfrentamiento  entre 
policías  y  delincuentes  en  una  cerrada  de  Camino  Real,  en  la  zona  de  Candiles,  y  perdió  la  vida  un  policía  y  hay  5 
detenidos.  La  información  oficial  llegó  cerca  de  las  8  de  la  noche,  en  una  conferencia  de  prensa  encabezado  por  el 
Procurador de Justicia en el Estado y todos los jefes policiacos que debían de estar. Todos. Durante 4 horas, a pesar de 
que  la Policía Estatal (POES) en su cuenta de twitter @PoEs  informaba de  las acciones hasta donde  los operativos  lo 
permitían, muchos usuarios de  las  redes  se dieron vuelo para  inventar balaceras en  cuanta  zona de  la  ciudad  se  les 
ocurrió. Dicen que las redes sociales y el uso de la internet es sinónimo de avance y de una sociedad bien informada. 
¿Entonces  por  qué  arruinar  esa  premisa?  Habrá  que  empezar  a  tomar  con  reservas  algunas  cuentas  en  las  redes. 
Muchas cuentas tienen que existir para que muchas personas saquen ahí sus frustraciones y cobardías, por eso hay que 
tener cuidado al elegir a quién seguir en internet, podemos salir mal informados o caer en situaciones de pánico, como 
sucedió  en  el  Estado  de  México  y  la  zona  oriente  del  DF  hace  un  par  de  semanas.  La  lección  de  ayer  nos  deja  un 
aprendizaje  importante  en  materia  informativa  y  a  las  autoridades  una  gran  tarea  de  investigación  en  materia  de 
narcomenudeo, que era lo que investigaban los policías atacados. (DQ, 1A) 
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NOTAS PRINCIPALES 
DQ: BALACERA EN CANDILES  
Por Francisco J. Maldonado y Ramón Rodríguez 
Cinco presuntos narcomenudistas fueron detenidos, un policía perdió la vida en cumplimiento de su deber y tres más 
resultaron heridos, ninguno de gravedad, en un enfrentamiento a balazos con policías estatales, municipales, militares y 
agentes investigadores de la Procuraduría General de Justicia en un fraccionamiento de la colonia Candiles, municipio 
de Corregidora. La balacera, durante  la cual  los delincuentes  lanzaron una granada, comenzó a  las 14:15 horas en el 
fraccionamiento Sandro Boticcelli ubicado en el número 451 de la calle Camino Real, donde por denuncia anónima se 
ubicó a esta banda presuntamente proveniente del norte del país y dedicada a la venta de drogas. Al verse descubiertos, 
los integrantes de la banda abrieron fuego contra los policías de la Dirección de Investigación del Delito (DID), quienes 
repelieron la agresión y llamaron refuerzos de otras corporaciones. Se implementó una acción coordinada entre todos 
los  cuerpos  policiacos  metropolitanos,  incluidas  las  policías  municipales  de  Corregidora,  El  Marqués,  Querétaro,  la 
Estatal y soldados de la XVII Zona Militar no sólo para enfrentar a los delincuentes armados, sino también para evacuar 
a cuando menos 50 residentes del fraccionamiento que corrían peligro y eran presas del pánico. Se informó que en este 
operativo, que incluyó también el cateo de una casa en Juriquilla, en el cual no fue encontrado nada relevante para la 
investigación y donde tampoco hubo detenidos, participaron más de 300 efectivos armados de todas las corporaciones 
mencionadas. Anoche trascendió que entre los heridos se encuentra un comandante del área de homicidios que recibió 
balazos en un brazo y en una pierna. Asimismo, que todos los lesionados son atendidos en hospitales de Querétaro. En 
conferencia de prensa conjunta,  los  jefes policiacos de  los tres municipios, el secretario estatal de Seguridad Pública, 
Adolfo  Vega  Montoto,  y  el  procurador  de  Justicia,  Arsenio  Durán,  así  como  autoridades  militares,  destacaron  la 
coordinación  de  todas  las  corporaciones  para  enfrentar  a  esta  banda  cuyos  cinco  integrantes  fueron  detenidos,  al 
menos dos de ellos mujeres. Agregaron que el saldo del enfrentamiento es la muerte de un agente de la DID y tres más 
lesionados, los cuales están fuera de peligro. Por razones de seguridad las autoridades omitieron el nombre del heroico 
policía muerto en cumplimento de su deber, de un balazo que  le penetró por  la axila. Respecto a  los detenidos en el 
operativo,  dijeron  que  serán  presentados  públicamente  hasta  confirmar  los  hechos  que  se  les  imputan.  (DQ,  ocho 
columnas) 
 
N: ULTIMAN A DID EN BALACERA 
Por Redacción 
Un agente de la Dirección de Investigación del Delito (DID) muerto, tres más heridos que se reportan con pronóstico 
reservado,  cinco detenidos, dos mujeres y  tres hombres, uno de ellos  también herido de bala,  y horas de angustia y 
pánico es el saldo del enfrentamiento que tuvo la policía ayer en la colonia Candiles al repeler la agresión de presuntos 
narcomenudistas. (N p.1) 
 
AM: CAE EN MEGAOPERATIVO CÉLULA NARCOMENUDISTA 
Por  Carolina Sánchez / Guillermo Contreras 
Integrantes  de  una  presunta  célula  de  narcomenudeo  que  tenía  su  base  de  operaciones  en  la  colonia  Candiles  del 
Municipio de Corregidora, enfrentaron con armas de fuego a elementos de seguridad pública estatal cuando intentaron 
detenerlos. El  intercambio de disparos duró poco más de 40 minutos,  y dejó como saldo  cinco personas detenidas y 
cuatro policías heridos, uno de los cuales perdería la vida minutos después. (AM p. 1) 
 
C: FIN A PRIVILEGIOS: LOYOLA 
Por Gustavo López 
El presidente municipal electo de Querétaro, Roberto Loyola Vera, quien entrará en funciones el próximo 1 de octubre, 
aseguró  que  no  habrá  privilegios  para  contribuyentes  que  incumplan  en  el  pago  del  impuesto  predial.  Asimismo, 
expresó que con ello se pretende hacer un cambio de cultura para que la sociedad cumpla en tiempo y forma: “Ese es el 
reto,  cambiar  este  paradigma,  estimular  a  que  el  ciudadano  pueda  cumplir,  entendemos  que  habrá  ciudadanos  que 
quisieran  pero  que  no  pueden  cumplir”.  “No  importa  que  en  diciembre  hagan  el  pago,  no  importa  que  quiten  los 
recargos, al  contrario, que  tengamos un cambio en  la cultura entendiendo que el municipio requiere de  los recursos 
para dotar de  servicios;  he ahí  el  reto de promover  entre  los  ciudadanos para que  ellos  sepan qué hacemos  con  los 
recursos,”  manifestó.  De  la  misma  forma,  Loyola  Vera  puntualizó  que  diversos  expertos  que  conocen  los  valores 
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catastrales, le han hecho saber que el municipio se encuentra rezagado en la actualización de los mismos, motivo por el 
cual  sentenció  que  analizará  tal  situación:  “Hemos  tenido  algunos  rezagos  en  algunos  sectores;  habrá  que  entrar  al 
análisis  profundo  y  soportar  cualquier  decisión  que  tomemos,  esto  apoyado  en  el  conocimiento  de  los  técnicos”, 
sentenció el alcalde electo. (C p.1) 
 
PA: MATAN A POLICÍA  
Por Luis Rodríguez, Ulises Villar y Juan Carlos Rabling  
Un enfrentamiento armado entre agentes de la Dirección de Investigación del Delito (DID) y delincuentes en la colonia 
Candiles dejó como saldo un agente caído, tres más lesionados y cinco criminales detenidos. La balacera ocurrida en un 
domicilio al sur de la ciudad fue sólo parte de un día marcado por la violencia en Querétaro. Fue desde la madrugada de 
ayer cuando los actos delictivos se presentaron en la capital del estado y la zona metropolitana, esto con el robo de un 
cajero automático completo que estaba ubicado en el Mercado de La Cruz. De acuerdo con el reporte de la autoridad, 
fue alrededor de las 4 de la mañana cuando varios sujetos habrían aprovechado que el sitio estaba solo y arrancaron la 
unidad  bancaria  para  escapar  con  ella  sin  siquiera  ser  vistos.  De  ese  modo,  cuando  el  atraco  fue  reportado  a  las 
autoridades de seguridad no se pudo dar con los responsables, de quienes no se tiene dato alguno hasta el momento. Se 
sabe que el cajero automático acababa de ser abastecido con efectivo el lunes pasado. En un segundo hecho, ocurrido 
horas más tarde, sujetos armados intentaron despojar a una mujer de una camioneta en Tejeda,  justo en la plaza del 
mismo nombre ubicada a la entrada del fraccionamiento. La ofendida se resistió al asalto, aún cuando los delincuentes 
detonaron su arma al aire para amedrentarla, lo que conllevo sólo a que más gente se acercara a ver lo qué sucedía y 
con ello los ladrones tuvieron que emprender la huida de ese lugar. En cuestión de unos minutos, los sujetos al no haber 
logrado su cometido volvieron a intentar otro robo de una unidad de lujo; esta vez sí lo consiguieron al despojar a un 
hombre de su camioneta pick‐up en el Parador Azteca de  la carretera a San Luis Potosí. El hecho más  fuerte ocurrió 
apenas  pasadas  las  14:30  horas,  cuando  se  registró  un  tiroteo  entre  agentes  de  la  DID  y  sujetos  armados  en  una 
vivienda de la colonia Candiles. El hecho se desencadenó de una denuncia ciudadana en donde se reportaban personas 
sospechosas  en  un  domicilio  de  la  Privada  Camino  Real  y  al  llegar  los  investigadores  los  recibieron  a  balazos.  De 
acuerdo  con  la  Procuraduría  General  de  Justicia,  durante  el  altercado  los  delincuentes  repelieron  la  llegada  de  los 
agentes de la DID con armas cortas y largas, lo que derivó en que cuatro efectivos de la PGJ resultaran lesionados, de 
ellos uno murió minutos más  tarde y  los otros  tres están recibiendo atención médica en el Hospital General. Tras el 
enfrentamiento, corporaciones de la zona metropolitana, como son las Secretarías de Seguridad Pública Municipal de 
Querétaro,  Corregidora  y  El  Marqués,  así  como  Secretaría  de  Seguridad  Ciudadana,  Dirección  de  Investigación  del 
Delito, Policía Federal Ministerial y elementos de la Zona Militar, desplegaron un operativo. Todo el dispositivo culminó 
con  la  detención  de  cinco  personas,  dos  mujeres  y  tres  hombres,  todos  mayores  de  edad,  quienes  además 
proporcionaron información sobre otros domicilios en donde presuntamente mantenían operaciones relacionadas con 
narcomenudeo. A los asegurados se les decomisó un arsenal diverso, entre el que se encuentra una granada. (PA, ocho 
columnas) 
 
EUQ: LOYOLA VERA VA POR AUMENTO AL PREDIAL 
Por Rosa María Salinas 
La administración municipal de Querétaro que inicia el próximo 1 de octubre prevé incrementar el  impuesto predial. 
Así  lo  informó el alcalde electo, Roberto Loyola Vera, durante  la reunión que tuvo con  los  integrantes del Consejo de 
Valuadores  del  estado,  quienes  le  entregaron  su  propuesta  de  Tablas  de  Valores  que  regirán  para  el  ejercicio  fiscal 
2013. Loyola Vera dijo que se tendrá que evaluar la información ya que el predial es el principal impuesto que permite 
el mantenimiento del municipio capitalino y con el que se  logrará combatir el rezago que se tiene. “Me parece que el 
asunto no está en  la base gravable que decide el valor del  terreno,  sino en  las  tazas que nos permiten ese efecto de 
justicia. Debemos  identificar qué  zonas o qué naturaleza de predio deben de pagar  y qué  taza de  impuesto y  cuáles 
pueden tener algún beneficio”, dijo. El edil electo aseguró que desde los años 90 hay rezago en el valor del  impuesto 
predial y es por ello que aumentarlo “es una tendencia que se impulsa en todo el país, por lo que se tiene que actualizar 
para que la recaudación sea provechosa para el municipio, sin olvidar a los ciudadanos”. Subrayó que es importante que 
el  municipio  “no  sólo  mantenga  si  no  que  mejore  sus  niveles  de  recaudación  porque  esto  abona  a  tener  mejores 
recursos para cumplir de mejor manera, o bien para abatir más rápidamente  los rezagos que se tienen y así generar 
condiciones de igualdad al mayor número de ciudadanos”. Por esto es que resulta importante lograr un equilibrio entre 
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la necesidad de recaudar y la posibilidad de contribución que tienen los ciudadanos, puntualizó. Roberto Loyola explicó 
que  la principal entrada de recursos en el municipio capitalino es proporcionada por el  impuesto predial. Sumado lo 
que se recaude por este impuesto con otras participaciones, se estaría ejerciendo el presupuesto cercano a los 2 mil 175 
millones  de  pesos.  Sin  embargo,  dijo  no  saber  el  dato  exacto  de  los  millones  que  serán  aportados  por  el  Predial. 
“Estaríamos  ejerciendo  un  presupuesto  cercano  a  los  2  mil  175  millones  para  2013  que  se  integra  con  las 
participaciones federales y  los recursos propios de los cuales el  impuesto predial  forma la mayor parte… no tengo el 
dato  exacto  de  los millones,  pero  es  el  principal  impuesto  en  los  recursos  es  la  recaudación  propia  del municipio”, 
puntualizó Loyola. (EUQ, ocho columnas) 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

FUENTES 
DIARIOS LOCALES   SEMANARIOS Y QUINCENARIOS  SITIOS WEB 

DQ: DIARIO DE QUERÉTARO  T: TRIBUNA DE QUERÉTARO  CyP: CIUDAD Y PODER  
N: NOTICIAS   M: MAGAZINE   DR: DIARIO ROTATIVO WEB 
AM:  AM   I18: INFORMATIVO 18   IN: INQRO.COM 
C: CORREGIDOR   FQ: FUTURO DE QUERÉTARO  IQ: INFORMATIVO DE QUERÉTARO 
PA: PLAZA DE ARMAS   LP: LIBERTAD DE PALABRA  SQ: SEXENIO QUERÉTARO 
ELS: EL SOL DE SAN JUAN  PC: PODER CIUDADANO  ARM: ARGÓN MÉXICO WEB 

DIARIOS NACIONALES  ASQ: ASÍ SUCEDE QUERÉTARO  AMX: AMEALCO.MX 
J: LA JORNADA  SITIOS WEB  EE: EL ECONOMISTA 
R: REFORMA  CI: CÓDICE INFORMATIVO  SG: SIERRA GORDA ON LINE WEB 
EU: EL UNIVERSAL WEB  SB: SEMANARIO BITÁCORA WEB  LCR: LA CRÓNICA REGIONAL WEB 
 






















